

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Las nubes artificiales

contra las heladas primaverales

Entre los varios medios que se han puesto en práctica para evitar la acción destructora de las heladas primaverales en los viñedos, figura la formación de nubes de humo espeso que preservan a las yemas y brotes tiernos de la vida de la acción desorganizadora del frío de la noche y de las radiaciones caloríficas del sol de la mañana.

Esta práctica es muy antigua y algunos autores la hacen remontar a la época de Plinio que aconsejaba en sus escritos el quemar arroyos en los viñedos para preservar a las yemas de los helos primaverales. Otros suponen que esta práctica era igualmente conocida de los Indios, antes del descubrimiento de América.

Desde aquel tiempo se ha inventado poco y apenas perfeccionado el procedimiento conocido de los antiguos. En la época actual se dispone, sin embargo, de mejores combustibles capaces de producir en mayor abundancia humaredas más intensas y más opacas, tales como los aceites pesados de hulla y los productos resinosos impuros.

Las nubes pueden ser obtenidas de diversas maneras; una de las más sencillas, aunque no del todo económica, consiste en quemar haces de arroyos y hojas secas impregnadas de breca ó de aceite pesado de brea de hulla. Se emplean también calderas de hierro fundido llenas de brea, rociada superficialmente con petróleo para facilitar la combustión. Como la combustión de la brea es incompleta, se trata de reemplazar esta sustancia por las materias resinosas, bajo forma de conglomerados especiales, cuya fabricación ha adquirido en Burdeos, desde hace algunos años, gran importancia.

Cualquiera que sea la materia combustible que se emplee, debe repartirse con alguna regularidad en los viñedos. Una foca por cada 10 á 12 metros cuadrados, dependiendo esta distribución de la cantidad de humo que produzca aquel. Debe tenerse presente también, en la colocación de las focas, la dirección de los vientos dominantes en la región.

Se admite generalmente que las nubes artificiales son eficaces mientras el termómetro no desciende de 3 á 4 grados bajo cero. Se ha conseguido, sin embargo, preservar á algunos viñedos de temperaturas más bajas, empleando focos muy intensos, pero este medio resulta sumamente costoso. Para apreciar la temperatura debe instalarse un termómetro al nivel del suelo.

Algunos agricultores no han obtenido el resultado apetecido, por tardar en encender los focos, por economizar combustible. Otros no han logrado su deseo, por creer que solo era necesario producir las humaredas á la salida del sol y evitar el deshielo rápido que desorganiza los tejidos de las plantas. El método que debe recomendarse consiste, como ya hemos indicado, en encender esos focos de materias breosas ó resinosas, en el momento que la temperatura descienda á 4 grados al nivel del suelo; y mantenerlos encendidos hasta que se produzca el deshielo lento, evitando de este modo la acción directa de los rayos caloríficos del sol.

A. BLAVIA.

Este 21 de Mayo de 1904.

desea reconocer el terreno recorre serpenteando el espacio que media del tubo al boquete del muro que separa el paso del Hospital á la carretera; una vez salvado este, corre con vertiginosa velocidad ensanchándose libre del canal que la sujetaba, en dirección al cuartel de la Guardia civil.

Un niño quiere saltar y cae en medio del agua óyese una carejada general y, en este momento el agua retrocede ¡estupefacción! la gran fuerza del agua ha roto el muro de contención hecho de tierra en un pequeño desnivel é inunda el paseo; corre la gente en todas direcciones, y peones y público, quien con picos, quien con azadas y muchos con bastones y aun con las manos, consiguen en diez minutos regar las ciento y pico acacias del paseo.

El murmullo del correr ó saltar del agua y de las voces humanas, con el enmudecer de las hojas de los árboles, semeja un himno de gracias al Supremo Hacedor de todo lo creado.

Las ventanas y balcones cusajados de gente; todos los rostros están risueños, el cuadro es magnífico.

Nuestro sorpresa. Cuando todo era un lago, el señor Marzá desde su mágico gabinete, después de imitar á Molés (pase la frase) en el milagro del agua, quita la tracción á la bomba y... tac... aparece radiante la luz eléctrica que ilumina fantásticamente tan animado cuadro.

Qué bella manifestación del progreso humano! Con un mismo procedimiento y sencillo aparato nos suministra dos elementos riquísimos; luz y agua.

Este acontecimiento, tan felizmente llevado á cabo después de grandes sacrificios por parte del señor Marzá, alegra los corazones de los labradores, que ven para los años venideros sus cosechas aseguradas. ¡Lesstima que no haya podido ser este año.

Mi enhorabuena al señor Marzá, á los labradores en general y á don Pablo Jaurrieta por el valor que con esto adquiere su importante colonia El Rasco.

Cuando en este vecindario la idea de aprovechar esta circunstancia para higienizar la población, llevando una cañería al alcantarillado para con el agua limpiar periódicamente ¡ojalá se realice esta idea!

FELIX MERINO SANTAFÉ.

22 de Mayo de 1904.

proximidad del dividendo asegurado y al ver que no hay nada del libre cultivo del tabaco, sino el nombramiento de una Comisión para estudiar si conviene el cultivo reglamentado y limitado.

Los Francos, que habían descendido á 38'50, volvieron á elevarse unos céntimos; pero, si, como se dice, el Tesoro se halla dispuesto á vender los que le sobran, podrá contenerse á los agiotistas, ya que no haya, por el momento, oro bastante para imponerles la heja.

No se sabe si en el plan de Presupuestos se adopta alguna medida para favorecer la circulación del oro, aunque de ello se viene hablando con insistencia estos días.

He aquí los resultados que ofrece la cotización comparada de la semana.

Valores del Estado	Alza	Beja
4 por 100 Interior.	0'40	
5 por 100 Amortizable.		0'60
Carpas provisionales.		
Valores mercantiles		
Banco de España.	2'00	
Compañía de Tabacos.	4'00	
Cambios		
Londres.	0'07	
París.	0'10	

Viana

(Tempestad.—Perro hidrófobo)

Tras larga sequía y cuando el campo de segano necesitaba humedad, llegó ayer á las cuatro de la tarde una importante tormenta que arrojó agua en abundancia, acompañada de granizo.

La granizada duró unos veinte minutos, causando daños de más ó menos consideración en casi todo el término municipal, pero hay pegos en que destruyó viñas y sembrados, quedando perdidos la casi totalidad de la cosecha.

Como siempre que cae granizo, en unas fincas destruye las cosechas el paso que en otras apenas las daña.

Por eso las apreciaciones son tan distintas.

En los términos que no granizó, puede decirse que la tempestad benefició la sementera, pues el secano estaba bastante apurado.

—Con motivo de haberse presentado en esta localidad un perro hidrófobo, al cual se perseguía sin conseguir darle muerte, dictó la Alcaldía el bando que es de rubrica en tales casos.

No se tiene noticia de que dicho perro sea raudo que todos en el entrec de las carreteras de Aoz y este valle entre Espinal y Borquets. En ese punto se formaliza en conjunto la procesion encabezada por las diez cruces parroquiales; siguen á estas 118 más, que son en su inmensa mayoría llevadas por jóvenes entusiastas; yendo de trecho en trecho los individuos del Ayuntamiento y Alcaldes padrones con sus insignias de tales, así como los párrocos que entre ambas regulan y unifican el acto ordenadamente, dando el mayor contingente las Hijas de Maria ostentando sus cintas y medallas; también exhiben las suyas valerosamente todos los hombres socios del Apostolado y Sagrados Corazones de Jesus y Maria, cerrando por último la marcha el Sr. Presidente del Ayuntamiento y el Clero.

Fuera de la Colegiata espera á la procesion el M. I. Sr. Prior, acompañado de otro Sr. Canónigo, y á la llegada de aquella se presenta una escena edificante que conmueve al corazón más empernado. Unos grupos rezan el Santo rosario y los más la letanía, y todos imploran de la Mater Inmaculata misericordia y perdón para los presentes y ausentes. Luego de entrar en la Colegiata, se cantó salve solemne, terminada la cual, se concedió un rato de descanso, que fué empleado en tomar unos el desayuno y otros en reconciliarse con el Hijo de la Madre, á quien se dedica tal romería, siendo los comulgantes en este día sobre doscientos.

El celebrante de la misa mayor fué el Sr. Párroco interino de Ainzón acompañado de Diácono y Subdiácono los párrocos de Enoz y Ardeiz, estando encargado del sermón el joven Párroco propietario de Lizasoain, Manuel Golzarzens.

El discurso versó sobre el gran poder é influencia de Maria sobre su Hijo Jesus, por lo que á ella debemos acudir todos en todas nuestras necesidades seguras de alcanzar consuelo y remedio en todas las peticiones, si nos son convenientes para la salvación.

Terminada la función, descargó un gran chubasco de agua con algo de granizo, causando

Del valle de Erro

Desde las dos y media de la mañana de ayer empezaron los vibrantes y alegres tañidos de las campanas de los pueblos de este valle á anunciar á sus vecinos era llegada la hora de abandonar sus cómodos lechos, para prepararse mediante los actos más valiosos é importantes del cristianismo, (misa y rosario) é emprender la marcha para visitar á Maria Inmaculada en ser morada de Roncesvalles. Y en efecto, con una espléndida y hermosa mañana, propia del mes carenta y después de tales devotos actos salen procesionalmente unos pueblos por otros...

El correspondiente.

21 Mayo 1904.

que será muerto.

De Mondia dicen que son pequeños los daños que ocasionó la tormenta, si bien ésta fué imponente y descargó chispas eléctricas, una de las cuales partió un árbol.

En Aras, Labiava y Bergota sin novedad digna de mención. En Logroño cayó gran cantidad de granizo de grueso tamaño, que causó daños grandes en la huerta y campos y rompió algunos cristales en la población.

El correspondiente.

21 Mayo 1904.

La próxima feria de Lumbier

Según noticias fidedignas, se prepara en buenas condiciones la renombra feria que de tiempo inmemorial celebra esta villa en los siguientes días del San Fernando; pues además del sinnúmero de ganados de todas clases que acudirán, sin siempre los célebres tratantes catalanes y aragoneses los que este año prometen venir.

Número llamativo del programa será la exposición de máquinas agrícolas, segadoras, atadoras, y gavilladoras así como arados y otros artefactos que han prometido presentar las ya renombradas casas de Mc. Cormik y Amoreux hermanos, representadas por los acreditados Huidi Múgica y O. y Bertrand Puatos.

Sabemos que el Ayuntamiento ha ofrecido locales adecuados para la exposición de estas máquinas en sitio próximo é independiente del concurrido ferrial; y no dudamos sabrán aprovecharse nuestros laboriosos agricultores de estas (aunque pequeñas) exposiciones que redundan en su bienestar y gran economía.

El alcalde actual don Marcelino Servola, hombre de una ilustración nada común, al establecer esta mejora que indicamos, merecerá

De Legaria

Han quedado satisfechos los deseos de los labradores con las copiosas y benéficas lluvias que han caído en estos días.

Don Leandro Zúñiga, vecino de Asarta y suscriptor de El Eco, me dice haga el favor de hacer constar en el periódico que tan dignamente usted dirige, su protesta por haberse cobrado una peseta y cincuenta céntimos en el portazgo de San Felipe y Santiago por una pisada por dicho portazgo provincial con una máquina de arar tirada por un ganado, para que llegue á conocimiento de Sr. R. la Diputación.

Ayer tuve el gusto de ver una trucha que había sido pescada en la playa de Rio Ega en jurisdicción de este pueblo, llamada Las Huertillas, por el diestro pescador Hermenegildo Fernandez.

Pesaba cincuenta y tres cuarterones dicha trucha.

El correspondiente.

22 de Mayo de 1904.

LA BOLSA

Ha cambiado por completo el aspecto del mercado en la semana última, la cual comenzó estando reclusos los hombres de negocios, y ha concluido con un movimiento importante y resuelto de alza, que representó 40 céntimos durante la hora oficial y 45 á última hora.

El curso de las cotizaciones ha sido como sigue:

Interior, al contado: abrió, con mejora de 10 céntimos, á 75'45, y siguió á 75'40, 75'75 á fin de mes; 75'4g. 75'10' 75'60, 75'65, 75'75, y 75'80; al próximo empezaron las operaciones á 75'55, y siguió á 75'70 y 75'80.

Amortizable, cortado el cupón, sólo descendió 85 céntimos, abriendo á 95'70, y continuó á 95'50, 95'55, 95'80 y 95'85, resultando que gana la semana 40 céntimos, puesto que, importando el cupón un entero, sólo ha bajado la cotización 60 céntimos.

Las acciones del Banco de España han subido dos enteros por la confianza que inspira el desarrollo de sus negocios, y los Tabacos han ganado cuatro puntos ante la

PERALTA

UN ACONTECIMIENTO

El ilustrado industrial de esta villa don Pedro Marzá ha llevado á cabo con feliz éxito la elevación del agua del rio Arga, hasta la carretera de Madrid que cruza este pueblo (unos 6 metros de elevación) con el fin de regar los campos de Recusa, Escapar y El Rasco.

La hora señalada para la prueba era las seis y media de la tarde de ayer sábado. Unas 200 personas entre labradores y gente principal esperaban la llegada del deseado líquido, formando dos hileras en ambas orillas de la pequeña y provisional acequia que, partiendo del último tubo conducía el agua (unos 20 metros) hasta la carretera. Dió la hora, todos miran hacia la boca del tubo, oyese el *tic... tac... tic... tac...* del agua que se acerca y... por fin aparece fresca y espumante cual fiera que se resiste al domador; se detiene un momento, y poco á poco, como si

EL LOBO BLANCO

vérone de acero. Pedro quiso estrechar con más fuerza, y sus dedos se encontraron en la palma de su mano, que estaba vacía.

De un salto, había salvado Pelo todo el largo de la habitación. El escudero no apreciaba ya sino la roja luz de sus ojos que brillaban de lejos en la sombra. Precipitose impetuosamente hacia este lado; el ruido de dos pistolas que oyó armar no le detuvo; pero en su carrera, topó su pié con un escabel que salió rodando, y cayó al suelo pesadamente.

En el mismo instante la rodilla de Pelo Ruan apoyóse en su garganta.

—Si te levantas me matará, amigo mío, dijo con calma el carbonero; por lo mismo si intentas levantarte te mato.

Pelo sintió en su frente el frío cañón de una pistola.

—La vejez no te ha cambiado, continuó Pelo; bravo corazón, y entendimiento limitado... Qué quieres que yo haga de tu secreto... Si me hubiesen tentado esos cien mil libras, estarían ahora en el hueco de la encina?

—Es verdad, dijo por tercera vez el pobre Pedro; pero yo no sé quién seas...

—Acaso no lo sabrás nunca... Qué te importa?—Yo te he dejado ver que soy amigo de Tremi, y Tremi vivo ó muerto, tiene tantos amigos para que dos de ellos no se dignen explicarse antes de morir, cuando la Providencia los reúne?

—Estoy á merced vuestra murmuró Pedro.

dro. Dios quiera que seas en efecto un amigo de Tremi!

Pelo Ruan quitó su rodilla, y Pedro volvió á levantarse.

—Recoge tu espada, dijo el carbonero, confío en tí, aunque te hayas hecho criado de un francés...

—Un bravo joven...

—Un enemigo de la Bretaña, prosigió Ruan con amargura, y enemigo mío... Pero no se trata de él, y su cuenta da hoy más, no será larga de arreglar... Volvamos á Tremi.

Pelo metió su espada en la vaina y ambos se sentaron de nuevo y sin desconfianza el uno al lado del otro.

—Haber sido generoso, dijo Pedro, por que yo no he atacado rudamente. Así no que yo os he atacado á hecho dueño del os preguntaré quién es á hecho dueño del secreto de nuestro señor. Seguro está en vuestras manos; me fio en vos, como vos en mí... Tocad esos cinco, si no me guardáis rencor.

—Con todo mi corazón vivo mío... Juan Blanco, que es, puede decirlo, otro yo, me ha hablado de vos con frecuencia. Vos erais habido de vos con frecuencia. Vos erais misericordioso y bueno para el pobre insensato... gracias por él, que se acuerda, amigo Pedro, y que tal vez algún día devolváis el bien que le habeis hecho.

—Qué se lo devuelva á Tremi, el pobre muchacho!

—El ha hecho por Tremi lo que ha podido, dijo Pelo Ruan con tristeza y soledad.

aplusos de todos aquellos, lo mismo porque que extraños, que comprendan la importancia que pueda reportar al país esta clase de certámenes.

El correspondiente.

21 Mayo 1904.

De Lanz

Con entera satisfacción de los labradores ha terminado la siembra de los maices y patatas, pues ahora se espera un obsequio de los sembrados la benéfica lluvia. Hoy ha caído bastante granizo y ocioso es decir la alarma que el fenómeno atmosférico ha causado en el vecindario, pero afortunadamente ha cesado pronto, sin que causara daño alguno. Por lo demás el aspecto del campo es bueno.

—Esperamos estos días la visita de varicos emigos.

—En esta villa han sido vacunados por el ilustrado y activo médico del partido don Luis Asiñón, más de veinte niños y revacuadas varias personas mayores.

—Para el miércoles próximo está anunciada la boda del simpático joven don Esteban Ariztegui, con la distinguida señorita Fermína Recalde, á los que anticipo mi sincera enhorabuena.

—Ayer á las doce del día, llegó á esta villa una sección de ingenieros militares con destino á Euzqui; en su trayecto visitaron Sayos, el puerto más alto de nuestras montañas.

—Este vecindario en unión del párroco don José María Msiz, proyecta llevar á efecto una procesion á Aizoz (valle de Ulzama) como anualmente lo acostumbran.

El correspondiente.

21 Mayo 1904.

La asociación de médicos titulares

La sesión de hoy se celebró bajo la presidencia del Sr. Almaraz, y en ella se trataron principalmente asuntos de Gobierno Interior de la asociación, algunos de los cuales, como las relaciones de los titulares asociados con los no asociados, interesan á todo el mundo.

Otro de los temas de discusión importante para los médicos fué la creación de un Montepío pero como esta función es propia de la junta del patronato, se aprobó una moción á esta fin de que active lo posible dicha resolución.

A la una de la tarde hubo un banquete en el café inglés en obsequio del Sr. Almaraz, al que asistió también el señor Muñoz; reinó la mayor fraternidad entre los comensales y al destapar el Champagne hubo numerosos brindis que pueden sintetizarse diciendo que es tal la justicia de la petición que hacen los titulares, y tal la necesidad de efectuarla, que ante ella no hay discrepancia entre *El País* y *El Siglo Future*, y personas como los señores Maura y Canalejas dentro de la Monarquía y Salmeron y Nocedal fuera de ella, y por tanto que esa organización vendrá y pronto.

Se continuaron después las visitas á los personajes políticos que no detallamos en obsequio á la brevedad, y todos ellos incluído el señor Maura, prometieron ayudar á nuestra obra, por considerarla nacional.

La sesión clausura se probable sea mañana y si puede asistir á ella el Sr. Maura, lo hará como Presidente no del Consejo de Ministros, sino de la junta de patronato.

ANTONIO VIETA.

Madrid 20 Mayo 1904.

VI Y ULTIMO

Ayer tarde celebróse la reunión de clausura de la asamblea de médicos bajo la presidencia del señor Maura.

El Sr. Maura, como secretario de la junta central, leyó la lista de los individuos que componen la de patronato, la de la asociación y la de los delegados provinciales de la misma, no haciendo de los distritos de toda España por no prolongar la sesión.

El doctor Cortezo, como director de Sanidad, cuando se elaboró y firmó la Instrucción, dijo que todo fué obra del señor Maura.

Había en segunda este último manifestando su complacencia, por haber sido elegido por unanimidad, vocal de la junta de patronato, cosa que nunca olvidará, pero, dice, «aun me complacen mas la unanimidad en el éxito obtenido y organizados los titulares tan bien y tan rápidamente».

Lamenta no haber estudiado las conclusiones que le entregó la comisión y promete hacerlo en cuanto le sea posible.

Hace una recomendación á los médicos «la de

—Sin duda... pero lo que podía era muy poca cosa.

—En otro tiempo era así, porque Juan Blanco no sabía devolver sino el bien por el bien; después ha aprendido á devolver el mal por el mal, —se ha vuelto fuerte.

—No está ya loco? preguntó Pedro.

—Dios nos envía algunas veces pruebas tan violentas, que las gentes sanas pierden el espíritu, respondió Pelo Ruan; estas sacudidas devuelven la razón á los insensatos... Juan Blanco no está ya loco.

—Y ha conservado la memoria de los hechos anteriormente pasados.

—Se acuerda de todo.

—Es preciso que yo le vea! exclamó Pedro.

Un temblor imperceptible agitó los párpados de Pelo Ruan.

—Ver á Juan Blanco dijo con voz extraña; hace ya mucho tiempo que nadie ha podido vanagloriarse de haberle encontrado, cara á cara bajo las árboles... Creedme, amigo, contentaos con preguntarme á mí mismo, y no procuréis reuniros á Juan Blanco.

—Pero él podría decirme tal vez...

—Nada que yo no pueda decirlo.

Sin embargo...

—Me ha abierto tantas veces su corazón y sus recuerdos... Escuchad, ¿Queréis que yo os cuente el cobarde asesinato de la Tremle?... Sé hasta los menores detalles... Me parece ver al infame Hervé de Vauoy!

aquella gran regocijo á los romeros, y cada cual se dedicó á reforzar su excelsísimo estómago, hasta las dos de la tarde, hora en que idénticamente que á la ida tornó á su hogar cada pueblo, satisfecho de haber cumplido su misión.

El correspondiente.

21 de Mayo 1904.

La asociación de médicos titulares

Dicha familia queda en la mayor miseria. A las doce de la noche nada se advertía y para las dos de esta mañana tojó el edificio se redució á cenizas, y gracias á los auxilios de los vecinos de Ardeiz, Ondritz y otros dos señores que no se propago el fuego á las habitaciones de otras tres familias pues que es todo un edificio. Se hacen muchos comentarios sin resultado.

La asociación de médicos titulares

La sesión de hoy se celebró bajo la presidencia del Sr. Almaraz, y en ella se trataron principalmente asuntos de Gobierno Interior de la asociación, algunos de los cuales, como las relaciones de los titulares asociados con los no asociados, interesan á todo el mundo.

Otro de los temas de discusión importante para los médicos fué la creación de un Montepío pero como esta función es propia de la junta del patronato, se aprobó una moción á esta fin de que active lo posible dicha resolución.

A la una de la tarde hubo un banquete en el café inglés en obsequio del Sr. Almaraz, al que asistió también el señor Muñoz; reinó la mayor fraternidad entre los comensales y al destapar el Champagne hubo numerosos brindis que pueden sintetizarse diciendo que es tal la justicia de la petición que hacen los titulares, y tal la necesidad de efectuarla, que ante ella no hay discrepancia entre *El País* y *El Siglo Future*, y personas como los señores Maura y Canalejas dentro de la Monarquía y Salmeron y Nocedal fuera de ella, y por tanto que esa organización vendrá y pronto.

Se continuaron después las visitas á los personajes políticos que no detallamos en obsequio á la brevedad, y todos ellos incluído el señor Maura, prometieron ayudar á nuestra obra, por considerarla nacional.

La sesión clausura se probable sea mañana y si puede asistir á ella el Sr. Maura, lo hará como Presidente no del Consejo de Ministros, sino de la junta de patronato.

ANTONIO VIETA.

Madrid 20 Mayo 1904.

VI Y ULTIMO

Ayer tarde celebróse la reunión de clausura de la asamblea de médicos bajo la presidencia del señor Maura.

El Sr. Maura, como secretario de la junta central, leyó la lista de los individuos que componen la de patronato, la de la asociación y la de los delegados provinciales de la misma, no haciendo de los distritos de toda España por no prolongar la sesión.

El doctor Cortezo, como director de Sanidad, cuando se elaboró y firmó la Instrucción, dijo que todo fué obra del señor Maura.

Había en segunda este último manifestando su complacencia, por haber sido elegido por unanimidad, vocal de la junta de patronato, cosa que nunca olvidará, pero, dice, «aun me complacen mas la unanimidad en el éxito obtenido y organizados los titulares tan bien y tan rápidamente».

Lamenta no haber estudiado las conclusiones que le entregó la comisión y promete hacerlo en cuanto le sea posible.

Hace una recomendación á los médicos «la de

—Contad! contad! interrumpió Pedro ávidamente, no odio aun bastante á ese hombre!

Pelo Ruan refirió, en efecto, en sus más minuciosos detalles el horrible asesinato de que Vauoy se había hecho culpable en la persona de un niño de cinco años, nieto de su bienhechor. Habló mucho tiempo, y Pedro le escuchó constantemente con religiosa atención. La muerte de Job arrancó una lágrima al viejo escudero, y la llegada del albino saltando en medio del estanque para salvar al pequeño Jorgé, le hizo dar un grito de entusiasmo.

—Después... después... dijo deteniendo aliente; que Dios recompense al pobre locol... Después?...

Pelo continuó su relación. Al llegar al acceso de furor que se apoderó de Juan Blanco en la sierra, debilitóse su voz, y sollozó como un hombre que quiere llorar y se contiene.

—Juan abandonó el niño, dijo. Cuando volvió no halló más que pieles de conejo que era entonces el vestido ordinario del pobre albino... Cayó de rodillas... Rogó á Dios... á Dios y á la virgen... lloró.

Pelo alzó los hombros con cólera.

—Lloró lágrimas de sangre! continuó Pelo Ruan cuyo pecho vino á dilatarse un sollozo, y cuando él habla de esa noche espantosa, llora aun, porque el recuerdo de Tremi vive en el fondo de su corazón.

—Pero por qué no correr?... buscar?...

que la organización de los titulares no deberá ser la de un cuerpo de funcionarios del Estado, sino la de un cuerpo que va a desempeñar una función social; y termina diciendo: «o prometido mi entusiasmo colosal en la obra tan admirable que habéis llevado a cabo con tanto éxito y en tan breve plazo, lo cual os hace merecedores de que se os atiendan y considere por todos».

Los aplausos empezaron al entrar en el salón el señor Maura, se prolongaron a todos, aunque menos de lo merecido, y terminaron cuando ya hacía minutos que se había levantado la sesión, que fué breve porque el señor Maura tenía que ir inmediatamente al palacio para acompañar a S. M. el Rey al Ateneo; y esto prueba el sacrificio que hizo el señor Maura al prescindir y explicar el porqué no hablaron, como deseaban el señor conde de Romanones, el doctor Pallido y otros.

Ante ha terminado oficialmente la asamblea de médicos titulares que inauguró el señor Canalejas, y si a la que representaba los presentes se agrega la adhesión de sus colegas de otros puntos de todos los partidos se verá claramente la diferencia entre el modo de considerar a la asociación de titulares por algunos de esa provincia y la realidad.

Terminada oficialmente la asamblea, se reunió la junta para tratar algunos asuntos entre ellos el socio a los incivilizados vinas y huérfanos, por no haberse planteado aún el Montepío, que es de suponer se establezca en breve, y se acordó a este efecto repartir el sobrante de los gastos sociales a los que la junta crea con derecho previa petición hecha al presidente, tesorero y contador.

También se acordó hacer decenal el Boletín de la Asociación.

Agradeciendo a ese periódico la hospitalidad que ha dado a mis pobres artículos tan a vuela pluma escritos, y suplicando a los lectores el tiempo que les he robado, doy por terminada esta información.

EL ORFEON PAMPLONES EN BURDEOS

El primer éxito

El domingo a la tarde se verificó el primer ejercicio del concurso de orfeones en Burdeos, consistente en cantar cada uno la obra elegida libremente.

Los cuatro orfeones que lucharon fueron el Orfeón Pamplonés, compuesto de 110 ejecutantes, dirigidos por don Remigio Múgica, interpretando la obra «Himno a Venus», de E. Mathieu.

El orfeón Santa Cecilia, de Angers, 85 ejecutantes, director M. Camille Fichet, cantando «Les Titans», de Massenet.

Sociedad Coral de Bilbao, con 110 ejecutantes, dirigidos por don Aureliano del Valle, y siendo la obra cantada, «Ley de delirios», de Oscar Roells.

Y «Les Orpheonistes Lillois», con 150 ejecutantes, director Mr. Louis Carpentier, y como pieza de libre elección, «Après la moisson», de Theodoro Dabois.

El resultado fué adjudicar un primer premio a los orfeones de Pamplona, Bilbao y Lille. Al adoptar este acuerdo, el jurado entendiendo que no había motivo para colocar a uno delante de otro, pues habían estado a igual altura, y teniendo que mencionarlos de algún modo, en algún orden, determinó que éste fuese el alfabético (Bilbao—Lille—Pamplona) sin que se entienda que ese orden indica prelación por mérito.

Comentarios

Según leemos en *El Pueblo Vasco*, de San Sebastián, ese fallo del jurado fué el objeto de muchos comentarios desfavorables, porque no resuelve la cuestión de la superioridad de los orfeones que fueron a Burdeos a disputársela en ruda y honrosa lucha.

«Aun reconociendo añade *El Pueblo Vasco* que en calidad de voces y en interpretación de las obras todos hubieron rayado a igual altura, en el primer concurso, el de ejecución, la diferencia lo establecería la importancia artística de la obra elegida, que era distinta para cada orfeón; de modo que si esforzando mucho la imaginación cabría reconocer la «igualdad absoluta entre tres orfeones que interpretan una misma obra, aquel caso es inverosímil se produzca, cuando cada orfeón ha interpretado una obra diferente.»

Y en este caso tenemos que el Orfeón Pamplonés llevó una obra más difícil que las elegidas por los otros.

Juicios de extraños

El diario de Burdeos titulado «La France», recibido ayer, trae una extensa reseña de la cual traducimos los siguientes párrafos:

«El entusiasmo que reina en esta población por el concurso de Orfeones ha sido y es indescriptible.

En el teatro de la Alhambra se verificó el concurso de ejecución de la división superior y de la división de excelencia de orfeones.

La sala estaba primorosamente engalanada y llena de selecto público ávido de presenciar el torneo artístico entre los seis grandes orfeones que iban a luchar y participar a los dos campeones extranjeros, el Orfeón Pamplonés y la Sociedad Coral de Bilbao, que iban a medir sus fuerzas con la famosa sociedad Santa Cecilia de Angers y el gran campeón francés Les Orpheonistes Lillois (Orfeón de Lille).

Después de una breve lucha entre Beziere y Reone entra en la sala el Orfeón Pamplonés que dirige Mr. Múgica y ejecuta una hermosa composición de E. Mathieu, «Himno a Venus», en el cual los tenores escalonan las escarpadas cimas del sí bemol y el do si mismo tiempo que todas las partes cantaban con tal unidad, que en un momento se escuchaban los efectos de siete voces.

Una formidable ovación acogió este primer tour de force y el público se entregó por completo a una verdadera manifestación franco-española.»

Triunfo de nuestro Orfeón

Ayer por la mañana se verificó el segundo ejercicio del concurso, el de lectura a primera vista de una misma obra por todos los orfeones concurrentes; y del resultado de este importante ejercicio nos dió noticia el telegrama siguiente, que sin demora facilitamos al público:

«Burdeos 23 (11⁵⁵ mañana.)

En el concurso a primera vista ha obtenido el primer lugar el Orfeón Pamplonés. El segundo el de Bilbao.»

Este triunfo del Orfeón pamplonés, sobre el anterior, es más patente que el anterior, es mu-

cho más importante, por ser evidente que en la ejecución de una misma obra a primera vista es donde más de manifiesto quedan las condiciones de inteligencia y maestría de una sociedad coral. La que sin ensayo se coloca sobre las demás, y las aventaja y supera sin género de duda.

Expectación

Durante toda la tarde hubo junto a nuestra redacción grupos de personas de distintas clases sociales (esperando noticias del ejercicio en que los orfeones habían de disputarse el premio de honor.

Por la noche, con motivo de ciertos rumores que corrían, recibimos la visita de muchas personas, que anhelaban salir de dudas y saber el resultado del concurso. Más de media noche era cuando aun recibíamos visitas con dicho objeto.

A las dos de la mañana no habíamos recibido las noticias directas que esperábamos de Burdeos, y cerramos esta información recomendando al lector que vea las conferencias telefónicas de Bilbao y San Sebastián y lo que hallará en la sección *De madrugada*.

Nuestra enhorabuena

Sea cual fuese el resultado del concurso de honor, como el Orfeón Pamplonés ha sabido colocarse en los dos primeros ejercicios a la mayor altura, ocupando el lugar primero, le enviamos la más afectuosa enhorabuena por su doble triunfo.

VALLE DE ALLIN

Por iniciativa del señor alcalde de este valle, don Martín Garayoa y secundado por el Ayuntamiento que preside, se verificó el día 20 del actual una rogativa *ad petendam pluviam*, ordenada y dirigida por el cabildo de Larrion en honor de San Lorenzo mártir, patrón de la cofradía erigida en dicho lugar, en la que figura la casi totalidad de habitantes del valle de Allin.

Comovedor era el cuadro que ofrecía el valle en las primeras horas de la mañana. Las campanas de sus ocho pueblos anunciaban a la vez la salida de las procesiones que, serpenteando por caminos y veredas y estonando la letanía de los Santos, iban llegando, bien ordenados, a Larrion, ansiosos de honrar a su Patrono, en la seguridad de obtener por su intercesión lo benéfico lluvia de que los campos del valle estaban necesitados.

Grande fué la sorpresa de los concurrentes al encontrar en Larrion al P. Sanz de Legaria, del convento de Rocamadour de Estella, quien después de haber celebrado el Santo Sacrificio a presencia de los romeros e interin llegaban las últimas procesiones, se ofreció galantemente al párroco para dirigir la divina palabra al pueblo fiel, interpretando con acierto los deseos de éste.

Se dió principio al acto religioso, presidiendo por el ilustre Ayuntamiento, *ad petendam pluviam*; a continuación se organizó la procesión con la efigie de San Lorenzo, misa votiva del mismo, oficiando de celebrante don Melitón Galdeano párroco de Aramendia, siendo ministros don Vicente Sanz y don Marcelino Azeona, párroco de Artavia y Eulz respectivamente.

El P. Capuchino, tomando por texto aquellas palabras del Evangelio *petite et accipietis*, comenzó por ponderar la miseria del hombre y a indicar al fin del exordio que aquel nos da una gran enseñanza cuando nos señala la preferencia que hemos de dar a los bienes del cielo con respecto a los de la tierra.

Comenzó a desarrollar su tema por la definición de vida como esencia de nuestro ser y como principio de nuestras acciones y operaciones, afirmando que tanto más completa es la vida cuanto más se perfecciona recibiendo el último grado de perfección en la vida eterna. Hizo atinadas comparaciones entre algunos hechos de la vida de San Lorenzo y nuestra vida práctica, exhortando a los padres de familia, como jefes de éstas, y a las autoridades, como padres y representantes del pueblo, a seguir a aquel, no obstante haber tenido que vencer tan grandes obstáculos. Bien por el P. Sanz.

Este día de imperecedera memoria quedará grabado en el corazón de sus paisanos y deudos. El agua que él nos prometió habíamos de conseguir, no se hizo esperar, puesto que los campos, que por la mañana se hallaban sedientos, a las cuatro de la tarde se hallaban completamente saturados de agua.

Mil plácemes al ilustre Ayuntamiento por la ejemplar conducta, síntoma de sus arraigadas creencias. Un voto de gracias al señor Garayoa por su bando ordenando la cesación de obras serviles durante las procesiones y haber dispuesto que estas fuesen presididas por los pedáneos de sus respectivos pueblos. No terminaré estas líneas sin antes consignar que han llamado la atención dos arañas regalo del concejal don Eusebio Echeverri, de Larrion, y un precioso paño que adorna la pesana de la Virgen, en el que ha hecho primores la candorosa y bella hija de don Higinio Pérez, médico del valle, señorita Pura.

Uno de Allin.

PUBLICACIONES

Informaciones gráficas de la guerra ruso-japonesa, de la entrada del Rey en Madrid y de los Juegos florales de Colonia, aparecen en el núm. 29 de la «Ilustración Española y Americana». En dicho número figuran preciosos dibujos de Vierge, Ruiz Morales y Caula.

Notabilísima es la colección de grabados que, reproduciendo modelos de trajes de verano, para señoras y niños, contiene el núm. 19 de «La Moda Española».

GACETILLAS

La caja de Ahorros de «La Conciliación» ha tenido durante la semana el siguiente movimiento: 87 imposiciones por 254 pesetas y 6 devoluciones por 57,01, quedando una existencia de 12.216,12 pesetas.

Continúa la sequía produciendo desastrosos efectos en algunas localidades de la Ribera, aumentando el malestar el calor canicular que se dejó sentir. En algunos términos que se sembró tarde por causa de la carencia de agua, se tienen ya por perdidos.

das las cosechas de cereales, y en otros pueblos de aquella zona se perderán también en absoluto, si, la llega no acude en cantidad suficiente a borrar lo negro de aquellos aflictivos cuadros.

Quiera el cielo que la benéfica lluvia llegue pronto para bien del labrador.

A disposición de sus dueños se hallan en la inspección de vigilancia municipal un par de alpagatas y una llave, que han sido encontradas en la vía pública.

En la tarde de ayer fué apresada una paloma por la pata en un cepo de ratas, y al volar acrique, cayó éste en la calle de Navarrela, sin que afortunadamente causara daño alguno, ignorándose la procedencia de una y otro.

En la mañana de ayer un muchacho de unos doce años de edad se hallaba jugando a la pelota en la calle de Pelletier y, habiéndosele entrado la pelota por una ventana de la bodega sita en el número 12, quiso cogerla y, perdiendo el equilibrio, se cayó a dicha bodega. Al oír sus voces pidiendo auxilio, se le echó una cuerda, y agarrándose a ella, salió ileso, huyendo como alma que lleva el diablo.

Ayer fueron denunciados los dueños de cuatro perros que vagaban sin bozal, y varias otras personas por distintas infracciones de lo prevenido en las ordenanzas municipales.

En la calle del Carmen un caballo mordió ayer a un muchacho, causándole una erosión en un brazo, de la que fué curado en el hospital.

El juez de primera instancia é instrucción de este partido, don Eduardo Alvarez, que viene instruyendo con el carácter de juez especial la causa por el asesinato y robo del recaudador del portazgo «Vado de Iso», vino a Pamplona, con objeto de pesar aquí la Parcus, y ayer tarde marchó nuevamente a Aoiz, para continuar las diligencias.

Anoche llegó a esta población el conocido empresario de teatros don Cayetano Carasa.

Parece que su viaje está relacionado con una campaña que se prepara en el Circo Labarta.

El domingo último obsequió a sus amigos con una suculenta cena el joven don Cayetano Pinzolas, que ha contraído matrimonio al enlace con la señorita Trifona Socunza.

Los recién casados salieron para Barcelona, donde pasarán los primeros días de la luna de miel.

Nuestra enhorabuena. El domingo de Pascua se repartió una peseta a cada uno de los presos de la cárcel de esta ciudad por orden del párroco de San Saturnino don Francisco Gorzalez, del producto hallado en los capillos de la prisión.

Los reclusos agradecen a las personas caritativas que han depositado su óbolo en el referido establecimiento.

Por traer bastante retraso, nos dispensará nuestro estimado corresponsal en Lorca, que no insertemos su carta dando noticia de las fiestas celebradas en dicha localidad en los días 12, 13, 14 y 15 del actual.

Las noticias de nuestro país concuerdan y animadas como en años anteriores, sin que el menor incidente turbara la alegría del vecindario.

Las funciones religiosas fueron solemnes, contribuyendo a su mayor esplendor las acertadas disposiciones del párroco de Lorca don José María Uriz.

La guardia municipal ha denunciado a varias sirvientas por faltas cometidas al bando de buen gobierno.

En la parroquia de San Juan Bautista se celebrará hoy a las once de la mañana, solemnes funerales por el eterno descanso de la señora doña Micaela Zorquiná, que falleció el sábado último.

Con el triste motivo de una desgracia de familia ha llegado a esta ciudad, procedente de San Sebastián, la señora doña Felisa Vidaurte.

Por la Dirección general de Agricultura se ha dirigido una circular a los ingenieros jefes de los distritos mineros, en el camino a que se exija el exacto cumplimiento de las disposiciones del reglamento de Policía minera, para que no se dé el caso, según los datos oficiales, de que en 1903 hubiera, de 1.627 minas en explotación, 914 que no tenían planos, 315 que no tenían director de ninguna clase, y la casi totalidad de las restantes eran dirigidas por personas que no ostentaban título alguno ó poseían únicamente un certificado de prácticas.

En el tren de la tarde saldrá para Tudela, Madrid y San Lucar de Barrameda, la distinguida señora doña Concha Armons, después de permanecer unos días en esta ciudad al lado de su apreciable familia.

Hoy se reunirán en el Ayuntamiento las comisiones municipales, para examinar los expedientes que han de presentarse a la aprobación del mismo en la sesión del jueves próximo.

Con motivo de guardarse ayer finca, permanecieron cerradas las oficinas oficiales y particulares, siendo por lo tanto imposible hacer la información en las primeras.

El gobernador civil ha multado con cincuenta pesetas a cada uno, por uso de armas prohibidas, a los jóvenes Hilario Lacunza, Bernabé Laborda Lizarraga, Andrés Labiano y Celestino Garralda. Muy bien. Daro.

Ayer fueron denunciados varios dueños de perros por vagar éstos sin bozal por la vía pública.

Se encuentra en esta ciudad, donde pasará unos días, el exsenador del reino don Joaquín María Gastón.

El intendente de división de esta región, excelentísimo señor don Julian Sanz y Coll, recibió ayer la visita de muchos amigos que el distinguido general cuenta en esta ciudad.

Procedente de Zaragoza ha regresado a su casa de Los Arcos, donde pesa-

rará la temporada de verano, la distinguida familia de nuestro estimado amigo don Manuel de Modet.

Ha sido bien recibida entre las personas que vienen por costumbre asistir al teatro, la noticia de haber sido contratada para la temporada de las próximas fiestas la notable compañía de zarzuela que bajo la dirección del inteligente primer actor don Enrique Chicote y de la igual actriz Loreto Prado, viene actuando en el teatro Moderno de la corte, con gran éxito, desde el mes de Septiembre último.

La compañía Chicote-Prado actuará en el teatro Gayarre desde el día 4 al 23 de Julio, marchando después a San Sebastián en donde trabajará hasta fines de Agosto en el teatro de Bellas Artes.

Por lo que respecta a Pamplona cabe augurar a la compañía una brillante acogida.

En el gobierno civil se ha recibido un oficio del alcalde del Valle de Erro, que da cuenta de haber ocurrido en Larraingoa un incendio.

Nuestros lectores podrán enterarse de los detalles del suceso, leyendo una carta de nuestro corresponsal que insertamos en la primera plana.

Ayer regresaron a esta ciudad los señores Errea y Martínez de Azagra, que en representación de la Corporación foral se trasladaron a San Sebastián para asistir a la reunión de representantes de las diputaciones.

Con motivo de la esplendidez del día los paseos se vieron ayer muy animados, especialmente los jardines de la Taconera durante las últimas horas de la tarde.

En Yesa sostuvieron una reyerta dos mozos, resultando uno de ellos con una herida grave en el vientre, de arma blanca, y otro con tres puñaladas, una en el hombro izquierdo, y dos en la espalda.

No aparecieron las armas.

Hoy tendrá ejercicio de tiro al blanco el regimiento de América.

Ha tomado posesión de la escuela de Sesma el maestro don Joaquín Navarro.

Actualmente existen en las cárceles de esta provincia 200 presos, distribuidos en la forma siguiente:

Tudela 32, Estella 76, Aoiz 21, Tafalla 14 y Pamplona 57.

Ante el Tribunal del Jurado se vió ayer la causa procedente del Juzgado de Estella instruida contra José Eustaquio Gimenez.

El hecho de autos es a grandes rasgos, el siguiente:

El procesado y Secundino Echeverría seotuvieron el día 23 de Noviembre último una reyerta sobre si el primero debía al segundo dos pesetas.

Parece que el procesado fué provocado por Secundino y disparó a éste dos tiros, uno de los cuales le produjo la muerte a los cinco días.

Defendió al procesado el letrado D. Joaquín Arraiza, y le acusaba el Sr. Perillán.

El procesado fué condenado a 12 años, 4 meses y un día de reclusión.

El cabildo metropolitano se ha dirigido a los presidentes de las comisiones de presupuestos del Senado y del Congreso, pidiendo que si el Gobierno acordara suprimir ó rebajar el descuento que sufren los sueldos de los empleados civiles, se interesen para que se haga extensiva dicha resolución a los haberes que percibe el personal eclesiástico.

En igual sentido se han dirigido al Gobierno los Prelados de la provincia de Zaragoza suscribiendo razonada exposición.

Durante la ausencia del Secretario del Juzgado municipal don Luis Ochoa quedará encargado de la Secretaría nuestro estimado amigo don Dionisio Barriain.

El niño Antonio García, domiciliado en la calle de San Gregorio número 14, S.º, derecha, se encontró ayer un llavero

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 23 (8 noche).

Sobre el concurso de Burdeos

Aquí se observa gran avidez por conocer el resultado del concurso de orfeones de Burdeos; y el hecho de estar la lucha, según las noticias recibidas, entre las sociedades corales de Pamplona y Bilbao es causa de que se siga comentando el acto llevado a cabo el otro día en San Sebastián por algunos individuos del orfeón bilbaíno y que tan secretamente comentó ayer *El Eco de Navarra*.

Dicho acto produjo aquí muy mal efecto, y es creencia general que no lo aprobará la sociedad coral a que pertenecen los individuos que lo realizaron.

Una romería. A las siete de la mañana ha salido de esta ciudad la peregrinación de seminaristas externos al santuario de Estévaniz, situado a unos siete kilómetros de Vitoria.

En Villafraña han sido recibidos por el clero, y desde allí se han dirigido en procesión al santuario. Allí en la explanada del puente se ha colocado un altar y se ha celebrado Misa.

Esta noche regresarán, y no hay noticia de que hayan tenido novedad alguna.

Los diputados. Han regresado de San Sebastián los diputados provinciales que fueron a la conferencia sobre las reformas de administración proyectadas.

Nada han revelado de lo que hayan acordado los diputados vasco-navarros.

Varias noticias. Esta mañana hemos tenido tiempo fresco, pero esta tarde ha mejorado mucho.

con una imagen, lo que ponemos en conocimiento de la persona que es o sea con derecho.

Ha sido nombrado presidente de la Junta Central de derechos pasivos del Magisterio de Instrucción primaria el señor conde de Tejada Valdozera.

Se ha recibido en el gobierno civil para su inserción en el Boletín Oficial, del cupón de la Duda perpetua su pago 100 interior y las inscripciones nominativas vencidos en 1.º de Julio próximo.

Por la alcaldía se dictó ayer un bando anunciando para esta tarde, de tres a cinco, la vacunación gratuita en el lo-hacer uso de ella.

En la estación telegráfica se encuentran detenidos dos despachos, uno dirigido a Rafael Guicochea Hospital Navarre, Taconera 18, 2.º y otro para Narcisca Izaguirre.

En las inmediaciones del portal Nuevo un muchacho de diez años de edad se cayó de un caballo, causándose una herida en la cara.

Fué curado en el hospital.

Un muchacho que en la tarde de ayer se hallaba en uno de los juegos de pelota del ensanche, fué herido en la mano con un perdigon, sin que sepa quién se lo tiró, suponiendo debió de ser con alguna tirabeque. El perdigon se le introdujo por la piel en una extensión de unos seis centímetros.

El chico fué llevado al Hospital.

El Centro del Apostolado de la Oración establecido en la Iglesia de San Domingo celebrará durante el mes de Junio los solemnes cultos que todos los años dedican al Sagrado Corazón de Jesús.

Habrán función todos los días, siendo en los de labor a las ocho de la tarde y en los festivos a las cuatro y media.

Del 2 al 10 inclusive se celebrará la novena, en cuyos actos predicará el R. P. Antonio Zagsati, de la Compañía de Jesús.

El día 12 se celebrará la función principal: a las siete comunión, a las diez y media misa solemne con sermón que predicará el citado jesuita, y a la tarde la procesión por el trayecto de costumbre.

Ayer salió para Santander con objeto de someterse a tratamiento en el Sanatorio Madrazo para curarse de la enfermedad que padece, el secretario de este Juzgado municipal y amigo nuestro don Luis Ochoa, acompañado de su hermano don Francisco, Notario de Falcos.

Muy de veras deseamos que el señor Ochoa regrese a Pamplona completamente restablecido.

Después de un viaje feliz ayer a las ocho de la tarde regresaron a esta ciudad los señores socios del Vicer Obd Pamplonés que salieron en la madrugada del domingo para Roncal. En dicho pueblo, donde pasaron la tarde, visitaron el magnífico mausoleo levantado al inmortal Gayarre, viniendo encantados del hermoso panorama que por ese valle se divisa.

También llegaron satisfechos los que salieron a recorrer el valle de Uzama.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

«¡Ojalá, No confundirse, A los contratistas de obras, Farmacia, Establecimientos, Artista, Oficial de confitería, Sillas y sillones, Viscarra (valle de Erro), Venta de postes, Venta de vaca, Se vende barata, Ganado, Un buen negocio, Establecimiento, Establecimientos, Venta de carneros, Establecimientos, Nodria, Nodria, Vacuna, Junta de Abastos, Ferias en Lambier, Salinas de Oro, Nuevo Casino Eslava, Ayuntamiento de Ezeiza, Denticina Ayala, La sin par, Gran feria de ganados, La Elegancia, Las tres BBB.»

—Aumenta en el público de esta capital la avidez por conocer las noticias de la guerra ruso-japonesa.

—La guardia municipal ha llevado al depósito a un beodo que daba gritos de viva la república.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 23 (1010 noche)

El Concurso de Orfeones

El asunto del día, lo que más atrae la atención hoy en Bilbao, es el concurso de orfeones de Burdeos.

La Redacción de *El Noticiero* y las de los demás periódicos se han visto concurrir durante todo el día.

Las noticias que se han recibido esta tarde dicen que a primera hora de la mañana acordó el jurado repartir el premio del ejercicio de lectura a primera vista entre los orfeones de Pamplona y Bilbao, dando la prioridad al de Pamplona.

Con este motivo reina gran revuelo entre los bilbaínos.

El maestro Padrel, nombrado por la sociedad coral de Bilbao para formar parte del jurado, manifestó que en vista de que el jurado había acordado distribuir el premio de lectura a primera vista, dando la prioridad, como ayer, al orfeón de Pamplona, a su entender indicaba deseos del jurado por favorecer al orfeón de Pamplona; en vista también de que había observado en el jurado grandes anomalías que demostraban que se desdibujaba el Arte; y en vista de que a su entender había demostrado mejores cualidades el orfeón de Bilbao, cualidades que no había querido conocer el jurado, que está compuesto de personas que son desconocidas en el mundo del Arte, y que por tanto él no reconoce en ellas capacidad suficiente, se retiraba del jurado.

Los orfeonistas bilbaínos se mostraron al principio conformes con el señor Padrel en

retirarse y no tomar parte en la oposición al premio de honor, pero después acordaron que la Junta directiva del orfeón se reuniera para resolver.

Bañados, en efecto, la Junta directiva de la Sociedad Coral, y he aquí lo que acordó, según un telegrama que poco más ó menos sigue así:

Bilbao.—Diputación—Ayuntamiento.—Celebrado el ejercicio de lectura a primera vista, el Jurado acordó repartir el premio entre Pamplona y nosotros, dando la prioridad a Pamplona.

En vista de que este es el mismo resultado que el de ayer, pues no se nos concede el premio, Pedrell resolvió retirarse del jurado, por entender que estas anomalías se repetirían.

Pero este orfeón, representación de ese pueblo de Bilbao no ha querido retirarse y ha acordado acudir a la lucha.

A las cuatro y cuarenta y cinco se recibió un despacho dando cuenta de que nuestro Sociedad coral había cantado la obra de teatro «Solidaridad» magistralmente, recitándolo, al terminar, una unánime y delirante ovación.

Poco después se recibió un despacho del director del Orfeón señor Valle que dice: «Salimos en este momento de interpretar Solidaridad».

Ovación inmensa. Estoy satisfechísimo de mi querido orfeón.

A las seis de la tarde se recibió otro despacho que decía que el jurado había acordado fallar después de haber celebrado el festival.

Después se recibió otro dando cuenta de que frente al Parque del municipio de Burdeos habían cantado todos los orfeones siendo muy apiaudidos.

Ahora estamos esperando con gran interés el fallo del jurado que se recibirá según parece, de un momento a otro.

Homicidio
En Portugalete ha ocurrido hoy un sangriento suceso.

Hacia tiempo que un contratista de unas obras, llamado Larrea había despedido a un obrero llamado José Vices.

Vices marchó a Santander, y hoy, después de estar allí algún tiempo, regresó y se dirigió a la obra donde estaba Larrea.

Esperó a que salieran del trabajo a las seis de la tarde y entonces, cuando salió Larrea le disparó dos tiros, uno de los cuales le hirió en la mejilla y el otro le atravesó un pulmón.

A poco tiempo de recibir las heridas falleció el desgraciado Larrea.

El agresor ha sido detenido.

Guipúzcoa
San Sebastián 23 (10:50 noche).

Nota del día
La constituye hoy el concurso de orfeones de Burdeos.

Se hacen muchos comentarios de los fallos del jurado, afortunadamente las simpatías hacia los orfeonistas pamploneses.

Las mismas ó parecidas noticias que se han recibido en Pamplona tenemos aquí, de modo que no necesito comunicárselo a usted.

Únicamente a última hora corre por aquí el rumor, y como tal lo digo, de que el fallo del jurado en el concurso de honor coloca a los orfeones en esta forma: Lille, Bilbao y Pamplona.

Todavía no se ha confirmado este rumor, ni se sabe si se confirmará.

Romerías
Se han celebrado las romerías a Lezo y Lourdes. De esta última población se ha recibido un telegrama diciendo que los peregrinos han llegado sin novedad y que han sido recibidos con mucho entusiasmo.

Añade el telegrama que se iba a celebrar la tradicional procesión y que los peregrinos son muchísimos.

Incendio
En la calle de Fuenterrabía unos chiquillos han dado fuego a una cañería del gas habiéndose producido el consiguiente incendio.

Inmediatamente han acudido los bomberos, los cuales han extinguido el incendio sin que hubiese que lamentar desgracias personales.

El incendio ha producido la alarma consiguiente.

El tiempo
El día ha sido espléndido y la gente lo ha aprovechado para hacer excursiones por los pueblos inmediatos.

A mediodía ha amenizado el paso del Boulevard la banda municipal, viéndose muy concurrido.

El correspondiente.

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 23 (6 tarde).

Mgr. Merri del Val
Le Figaro publica un despacho de Roma que dice: Mg. Merri del Val no ha presentado la dimisión de su elevado cargo de Secretario de Estado de S. S.

Rusia-Japón

El Japón ha dirigido una protesta a las Potencias extranjeras contra la colocación de minas submarinas que pueden causar perjuicios a las embarcaciones neutrales.

—El general Knopatkine ha enviado un despacho al Czar dándole cuenta de que se ha celebrado en el campamento con gran entusiasmo la fiesta de San Nicolás.

Las tropas entonaron hurras, y el patriotismo más grande reinó en todos los actos.

Hubo gran parada y otros festejos.

—Despachos recibidos de San Petersburgo dan cuenta de que se comenta mucho la salida del Almirante Rogestoski encargado de llevar la escuadra del Báltico a Port-Arthur, el cual Almirante se ha negado a llevar dos cruceros, a fin, dice, de evitar responsabilidades.

—El primer cuerpo de ejército japonés ha sido derrotado por dos divisiones rusas a la entrada de Hen hon hen.

—El Almirante Skirnof ha llegado a Vladivostok.

—Noticias recibidas de Port-Arthur dan cuenta de que efectivamente es cierto que durante el último ataque a Port-Arthur gu-

rió tan graves afecciones un acorazado japonés que se fué a pique en alta mar a donde fué remolcado.

—Los días 20 y 21 volvieron los japoneses a atacar a Port-Arthur.

Ignóranse detalles de lo ocurrido.

—El buque ruso «Orelli», que ha sufrido averías ha entrado en Port Arthur, donde tendrá que estar en reparaciones 8 meses.

OTROS ASUNTOS

Un banquete
Comunican de Córdoba que la Sociedad Económica de Amigos del País ha obsequiado con un banquete al señor Canalejas.

El elocuente diputado demócrata pronunció un discurso manifestando que todos los hombres políticos deben mirar por los intereses materiales y morales del País.

Bandidos galantes
Comunican de Tanager que Mr. Perriar, el súbdito yanqués que fué secuestrado días pasados, ha escrito una carta a su esposa dándole cuenta de que está siendo objeto de muchas atenciones por parte de los bandidos que le secuestraron, hasta el extremo de que han organizado en su honor una caza de jabalíes.

A pesar de los jabalíes, la Comisión que fué a ver al Raisuri para procurar la liberación del cautivo, no ha conseguido nada.

Firma
El exministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma un decreto disponiendo las reglas que han de observarse en la provisión de Registros de la propiedad.

También puso a la firma varios indultos y nombramientos de canónigos que no afectan a esta provincia.

Y además los nombramientos de fiscales de Sala de lo Contencioso del Supremo a favor de don Luis Urquiolu, don Vicente Tinagera y don José Vaamonde.

Para pronto
Los conservadores piensan llevar a cabo en el Congreso una manifestación de pésame por la muerte de Isabel II.

Se dice que en la primera sesión se pronunciarán únicamente discursos necrológicos.

Menudencias
El señor Maura no ha asistido hoy al despacho.

—El señor Sanchez Guerra nos ha dicho que la huelga de albañiles de Sevilla ha terminado ya.

La de ferroviarios de esta corte puede decirse que ha quedado por completo solucionada, toda vez que hoy han entrado a trabajar todos los obreros.

La unión republicana
En Segovia se ha celebrado un mitin republicano en el cual hablaron Lerroux Junoy y otros.

Después hubo un banquete.

Se ha comentado mucho la gran diferencia que existe entre el discurso pronunciado por Lerroux y el pronunciado ayer por don Melquíades Alvarez en Sevilla, que ha sido en extremo gubernamental.

Consideran algunos que esto significa que no hay unidad republicana.

De Barcelona
Hoy se ha celebrado la séptima sesión de la revista de los sucesos de Badalona.

El fiscal ha modificado algunos extremos de sus conclusiones y ha mantenido otros.

Fiesta en Coruña
Se ha verificado en Coruña una fiesta con motivo de la inauguración del monumento a los héroes de la Libertad.

Se dieron vivas a Coruña.

Algunos periódicos comentan esto y dicen que en Galicia van entrando aires de regionalismo.

Presupuesto
El señor Osma está estudiando su presupuesto.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Día 21 Día 23

Denda perpetua 4 por 100 int.	75 75	76 00
Idem id. fin de mes.	75 75	76 05
Idem fin próximo	00 00	00 00
Denda amortizable al 5 por 100	95 95	96 05
Carpetas provisionales 5 por 100.	00 00	00 00
Acciones del Banco de España.	480 00	482 00
Id. de la C. A. de Tabacos.	424 00	426 00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento).	88 70	88 70
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	84 82	00 00
Paris, Extorior español.	83 70	00 00

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

En el Corro
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 76'07, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 38'70, las libras a 00'00 y el amortizable a 96'05.

MENCHETA.

El concurso de Burdeos

(POR TELEFONO)
Madrid 23 (8 noche).

Telegramas de Burdeos comunican, entre otras, estas noticias.

De 148 entidades musicales inscritas para el concurso, no se han presentado más que 134, siendo orfeones 53 y el resto bandas.

Han sido premiados por orden alfabético sin preferencia los de Bilbao, Lille y Pamplona.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 23 (11 noche).

La firma de hoy
El Rey ha firmado una plenipotencia en favor del embajador señor Leon y Castillo para formular un convenio con Francia sobre la trata de blancas.

Además se ha firmado otra plenipotencia a favor del señor Polo y Barnabé para concertar con Portugal un tratado de arbitraje.

En Palacio
El exministro conservador señor Cobian ha cumplimentado esta mañana el Rey.

La entrevista versó sobre cuestiones de Marina.

MENCHETA.

Vega Armijo y Canalejas.—Noticias desmentadas.

De su excursión a Córdoba han regresado hoy los señores marqués de la Vega de Armijo y Canalejas, los cuales vienen muy satisfechos de las atenciones que han sido objeto en aquella ciudad andaluza durante su breve estancia en ella.

El señor Canalejas ha negado que en su discurso haya habido desvíos para el señor Montero Rios así como también que existan componendas con los moretistas.

Si preciso fuera—ha declarado el señor Canalejas—formar un blok, este lo compondrían los demócratas, los liberales y republicanos pero cada partido manteniendo su organización peculiar.

Mañana celebrarán una conferencia los señores Montero Rios y marqués de la Vega de Armijo acordándose que en dicha entrevista acordarán si se debe ó no reunir la minoría democrática antes de la reapertura de Cortes.

Congreso naval
En la sesión celebrada esta tarde del Congreso Naval, que fué presidida por el duque de Veragua, se leyeron 20 memorias que versaban sobre la marina de guerra; se pronunciaron varios discursos y quedaron aprobadas las conclusiones de los cuatro primeros temas.

Ugarte en el Ateneo.—El problema agrario en España.

En el salón de Actos del Ateneo se ha celebrado esta tarde la segunda conferencia de las organizadas por dicho centro.

El exministro conservador señor Ugarte que era el disertante, ha pronunciado elocuente discurso acerca del tema «El problema agrario en España».

Momentos antes de comenzar el acto, entró en el salón el Rey acompañado de los señores Maura, Moret, Cardenas, conde de Romanones y otros funcionarios palatinos.

El conferenciante saludó al Rey congratulándose de su presencia; y entrando después de ello o en el fondo de su discurso analizó la memoria de don Celedonio Rodríguez, que fué la premiada, sacando como este al Estado del malestar del problema agrario.

Juzgó insuficiente el presupuesto de Agricultura; coincidió con el señor Rodríguez en el mejoramiento de los cultivos y tributo a un apuro a las provincias de Segovia y Salamanca por la creación de Bancos agrícolas.

Abogó por el abaratamiento de transportes; por la construcción de ferrocarriles secundarios, caminos vecinales; mejoramiento de los jornales de los braceros y extensión de la enseñanza agrícola, considerándola esta como indispensable para el bienestar de España.

Mientras los Gobiernos—terminó diciendo—no lleven a la práctica estas mejoras, el problema agrario no tendrá resolución completa y satisfactoria en España.

El señor Ugarte fué muy felicitado al terminar su hermoso discurso.

Seguidamente los señores Maura y Moret presentaron al Rey al autor de la memoria premiada, y adelantándose y dirigiéndose al público dijo:

«Señores: Tengo el gusto de presentar a ustedes al autor de la memoria premiada, don Celedonio Rodríguez».

El público prorrumpió en vivas al Rey.

El señor Silvela
Aceptando la invitación que le hizo el Ateneo, el señor Silvela explicará en dicho centro científico y literario varias lecciones de Historia Etnica de España.

Las conferencias del señor Silvela han despertado interés por las declaraciones políticas que pueda hacer.

Exposición de Bellas Artes.—Premio concedido.

El jurado de la exposición de Bellas Artes ha dictado el siguiente fallo: Medallas de primera clase. Pintura, a los señores Chicharro, Casas, Benedicto y Martínez Cubells.

En escultura, los señores Baron, Trilles y Monserrat.

En el arte decorativo los señores Aguado, Añija y Masriera.

En el arte arquitectónico el señor Palacios.

Los ferroviarios
Unos 250 obreros ferroviarios han conferenciado con el director de la Compañía del Mediodía para pedirle la colocación de los compañeros que están procesados por delitos cometidos los pasados días con motivo de la huelga. El gobernador civil influirá cerca de la Compañía en favor de los obreros que están sin colocación.

De regreso
De Pontevedra ha salido para Madrid el señor Montero Rios.

En la estación fué despedido por numeroso público.

Durante su estancia en Lourizan, el señor Montero Rios ha empleado el tiempo en el estudio del problema de Marruecos y de las reformas judiciales.

El jefe de los demócratas piensa tomar parte activa en los debates del Senado, especialmente cuando se ponga sobre el tapete la cuestión de Marruecos.

Melquíades Alvarez
Sevilla.—La colonia asturiana ha obsequiado hoy al elocuente diputado ovetense con una gira en el Gadeaquivir.

Mañana irá el señor Alvarez a Jerez, el miércoles visitará las minas de Villanueva y el jueves regresará a Madrid.

Francia y el Vaticano
Paris.—Ha llegado el embajador francés cerca del Vaticano, celebrando en seguida una conferencia con Mr. Delcassé.

Se cree que el Nuncio no recibirá orden de trasladarse al Vaticano.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

Notas valencianas
Madrid 23 (11:25 noche).

Comunican de Valencia que ha fundado en aquel puerto el vapor «Africander» que trae patente sucia. Tocó en las islas de Bason y Por-Saint.

—Se cree que en esta semana se decretará la suspensión del Ayuntamiento.

El pueblo prepara una manifestación de simpatía hacia los concejales.

MENCHETA.

FABRICA DE PARAGUAS Y SOMBRILLAS

El mejor y más completo surtido de SOMBRILLAS lo mismo que una variedad asombrosa en BASTONES encontrará quien visite esta paraguitería, siendo los precios tan económicos que están a la altura de todas las fortunas.

Se ponen telas a sombrillas desde 1,50 pesetas en adelante y para ello cuenta esta casa con un surtido compuesto de 800 dibujos todos de gran fantasía y precios muy reducidos.

También se ponen las telas que traigan los clientes por una insignificante cantidad. Sombrillas para caballero Abanicos del Japón

General Moriones núm. 6, (antes Pozoblanco.) Fuenterrabía 8.

La guerra de Oriente

Madrid 23 (11:27 noche).
23 (11:30)
23 (11:15)

Mukden.—Detalles recientes demuestran que reina gran desorden en la escuadra japonesa que está frente a Port-Arthur.

Considérase esto muy favorable para Rusia.

—Cálculase que la guarnición de Port-Arthur asciende a 16.000 hombres, aprovisionados de víveres y municiones.

Una división japonesa ha desembarcado en Pitsivo, cortando el paso, por el norte a los rusos.

Dos divisiones han recibido el encargo de tomar a Port Arthur.

Nain-Chang.—Resina gran entusiasmo entre las tropas rusas por la destrucción de dos buques japoneses.

Vapores llegados de Che Fu, dicen que han encontrado restos de buques japoneses.

MENCHETA.

De madrugada

Concurso de orfeones
San Sebastián 24 (1:50 madrugada).

Esta noche se ha reunido la colonia navarra, siempre entusiasta, y ha remitido a Múgica un despacho afectuosísimo.

Las noticias del resultado del concurso no son más que rumores, pues no han tenido confirmación oficial todavía.

Reina efervescencia grande.

Prepáranse festejos para recibir al orfeón.

El correspondiente.

Resultado del Concurso

Bilbao 24 (3 madrugada).

Recibo noticia diciendo que el Jurado acordó, por cinco votos contra tres a favor del de Bilbao, dar el primer premio al orfeón de Lille; protestó Pedrell considerando injusto el fallo.

El segundo premio se dió por unanimidad al orfeón de Bilbao. En esta votación no tomó parte el señor Pedrell.

El tercer premio se adjudicó al orfeón Verone de Brezeries.

En último lugar quedó el orfeón de Pamplona.

Esta noticia tiene ya confirmación oficial.

Considérase este fallo como una injusticia manifiesta pues no cabe duda que en todos los ejercicios demostraron los orfeones españoles gran superioridad sobre los franceses.

El correspondiente.

Taquígrafo

Lecciones de taquígrafía y preparación para los Cuerpos colegiados, a domicilio. 3-0

Segadoras, atadoras

Y AGAVILLADORAS.—Mc Cormick Representantes exclusivos para Navarra, Aragón y Rioja.

HUIOI MUGICA Y CA. PAMPLONA

Por tener preparadas en depósito estas máquinas, se servirán seguidamente todos cuantos pedidos se hagan de ellas directamente a esta oficina, que a la vez cuenta con un buen número de montadores prácticos que enseñarán en uso a los compradores de las mismas.

Gran existencia de piezas de repuesto y accesorios. Éxito seguro y gran economía en las labores.

“La Agrícola,”

El Consejo de Administración de esta sociedad, acordó en su sesión del 14 del actual, reclamar, a los señores accionistas el 40 por 100 de dividendo pasivo, que falta por desembolar a las acciones correspondientes a las series 4.ª a 8.ª ó sean número 761 a 2000.

Las cantidades correspondientes al dividendo citado, deberán entregarse en la administración de la sociedad, en los días 7 a 14 del próximo Junio y horas de nueve a una, acompañando al mismo tiempo las acciones, al efecto de estamparles el cajetín correspondiente.

Pamplona 17 de Mayo de 1904.—El presidente del Consejo, Estanislao Aranzadi. 17 19 24 2 5 5-3

Dolor de muelas

El Astónisis Ayala quita instantáneamente el más rabioso dolor de muelas; es además el dentífico preferido por la aristocracia española. Ninguna familia debe dejar de tener en su casa un frasco del admirable Astónisis. Farmacia de Artesa y Perfumería de vinda de Delgado. 12 15 17 21 24 27 6-5

Máquina para coser

Y BORDAR
Por ausentarse su dueño se vende una nueva. Para detalles Calceteros 18 2.º 6-4

Nuevo Casino Eslava

Pamplona, calle del General Moriones (antes Pozoblanco) 15, 2.º
Esta Sociedad desea reformar el tapizado del mobiliario y cortinas, y admite proposiciones al efecto, hasta las diez de la noche del día 24 del actual.
El pliego de condiciones estará de manifiesto en Secretaría.
Pamplona 19 de Mayo de 1904.—El Presidente, José Goriz 3-2

Se desea

un maestro para sustituir en un pueblo de esta provincia. Se le dará además de los gastos de viaje 250 pesetas diarias. Informes en esta administración. 4-2

Ayuntamiento

DE ABAURREA BAJA

Vacante la plaza de Secretario de este Ayuntamiento por renuncia del que la venía desempeñando, se anuncia su provisión en propiedad con la asignación anual de cuatrocientas pesetas, señalada en el «Reglamento de Secretarios de Ayuntamiento de Navarra», dictado por la Excmo Diputación foral de esta provincia con fecha 27 de Junio último y obligaciones establecidas en dicho Reglamento.

Los aspirantes que reúnan las condiciones exigidas en el propio Reglamento dirigirán las instancias debidamente documentadas al Ayuntamiento de este pueblo en el plazo de quince días contados desde el día en que aparezca inserto este edicto en el periódico EL ECO DE NAVARRA que se publica en Pamplona.

Abaurra-baja 22 de Mayo de 1904

Anuncios recomendados

¡¡Ojo!!

En la camisería de Ricarte recién establecida se venden sumamente barato y se hacen arreglos con puntualidad y economía. Písa de los Fueros 81 Estella. 10-9 x

No confundirse

Las verdaderas máquinas trilladoras reformadas se construyen en el taller de Pedro Nagora y Rufino Lecumberri, herrero y cerrajero, San Martín de Unx. 16-10 p

A los contratistas de obras

BUENA ODAION
Se venden 1702 metros lineales de rails de peso de 10 kilogramos cada metro lineal, en muy buen uso y completos con todos sus accesorios para colocarlos desde luego donde convenga; el que desee comprarlos puede dirigirse a Bргуete a D. Leandro Desmarty. 16-7

Farmacia

Se vende en Pamplona, al contado ó en plazos convencionales.
Para informes, dirigirse al Dr. Mercader, farmacéutico, calle de la Curia, número 2, en dicha población.
La farmacia en venta no es la del informante. v d m p 24-16

Establecimientos

PROVINCIALES DE BENEFICENCIA
El día 26 del actual y hora de las once de la mañana se celebrará la subasta para el suministro de vaca y carnero al Hospital é Inclusa, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Administración de los mismos, sita en el Hospital.
Pamplona 18 de Mayo de 1904.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, El Administrador Vicente Marton. 8-7

Artazu

Para reemplazar al médico titular dimisionario de este municipio se necesita un profesor que reúna las condiciones, con el cual se estipulará cuanto haya para la asistencia oficial y particular de los enfermos y demás actos facultativos. 8-7

Oficial de confitería

Y cerería se necesita en la fábrica de Miguel Hueto, San Prudencio 9, Vitoria. 8-5 p

Sillas y sillones

En la tapicería de la calle Curia núm. 25 hay de venta bonitas y elegantes sillas de sala y gabinete y sillones de alcobilla y de rollo á precios muy baratos. 8-6 (a)

Viscarret (valle de Erro)

Hace próximamente un mes, desapareció del monte comunal de este lugar una potra de tres años, pelo negro, alzada un metro y treinta centímetros, lleva la marca del pueblo del año pasado que acaso no se pueda conocer que es la V con dos esquinas en la parte inferior, es tuerta del ojo izquierdo y propiedad del que escribe quien está conforme en sufragar los gastos ocasionados al que la tenga en su poder y publica la avisé.
Viscarret 18 de Mayo de 1904.—Martin Cileti. 8-6

Venta de postes

DE CASTAÑO Y PINO
Inyectados con sulfato de cobre por el sistema Boucherle. Preparados con el Carbolicum (contra la podredumbre de la madera) á precios económicos.
Para más pormenores dirijanse á la señora viuda de T. Lapoya, depósitos junto á la estación del ferrocarril, almacenes de maderas Santo Andía 33 y 35 y Pelleguerías 76 Pamplona. 80 20

Venta de vaca

Hay una bretañesa recién parida de edad de cinco á seis años; se garantiza que da ocho litros de leche. Informarán en el barrio de la Magdalena núm. 27. 8-3 p

Se vende barata

Una buena estantería con cristales propios para cerería con encajonado. Darán razón Mayor 94 Lampistería. 6-5

Ganado

Se venden ó cambian por carneros 300 borregos que se hallan en término de Aforbe; también tiene de venta corderos, y toda clase de ganado. Dirijirse á don Clemente Gurucharri, Falces. 8-3

Un buen negocio

Se traspasa, ó admite socio para una industria muy acreditada de gran producción y montada con todos los adelantos más modernos en maquinaria movida por electricidad. Informarán expresamente á los interesados en el Comercio de don Agustín Trias, Pozo Blanco 1 y 3 Pamplona. 6-3 x

Establecimiento

DE CARRUAJES
de Viuda de C. Maisonave, Estafeta, 60
Carruajes de todas clases para viajes, paseos, bodas y bautizos.—Servicio diario á la estación. Servicio especial en carruajes para el Cementerio: precio CUATRO pesetas. m j d -34

Establecimientos

PROVINCIALES DE BENEFICENCIA
Siendo necesarias trescientas setenta y cinco arrobas de lana de carnero churro del país, con destino al Manicomio Navarro, se admitirán proposiciones bajo pliego cerrado hasta el día 15 de Junio con enjeción á las condiciones que obran en la Administración de los mismos sita en el Hospital.
Las proposiciones se pueden hacer por el total de la cantidad ó parte de ella.
Pamplona 19 de Mayo de 1904.—Por acuerdo de la Comisión Directiva. El Admor., Vicente Marton. x -4

Venta de carneros

Sobrantes del arrendatario de la carnicería de esta villa, se venderán 80 carneros sin esquilor todavía; se venderán dirijase á don Angel Mateo de la misma vecindad.
Gallipienzo 19 de Mayo de 1904.—Angel Mateo. 8-3

Establecimientos

PROVINCIALES DE BENEFICENCIA
Siendo necesaria la traslación de varios enseres desde la estación del ferrocarril al Manicomio Navarro, se admitirán proposiciones bajo pliego cerrado en la Secretaría de la Excmo. Diputación, hasta la una de la tarde del día 27 del actual.
En la misma dependencia podrán adquirirse más detalles.
Pamplona 21 de Mayo de 1904.—Por la Comisión Directiva, El Admor. Vicente Marton. x 7-3

Nodriza

Hay una cascada de 34 años de edad y 22 días de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informes Písa del Castillo número 49 1.º 8-2 p

Nodriza

Se desea una joven y de buenas condiciones para criar en casa de los padres de la criatura. Informarán en Taconera 18 2.º 8-2 p

Vacuna

Se recomienda á los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto Bacteriológico vacunal Suizo de Berna, que se vende en estuches y frascos á los precios siguientes:

- Frasco para 60 vacunaciones 15 pesetas.
- Frasco para 30 vacunaciones 8 pesetas.
- Estuche con cinco tubos para 15 vacunaciones á 4 id.
- Estuche con un tubo para tres vacunaciones una peseta.
- Dirijirse al representante en Pamplona don Valentín Marquina, Nueva, 1 Farmacia. M A mt. d. -16

Junta de abastos

DE VILLAFRANCA DE NAVARRA
Conforme á lo determinado por la miemra, á las once horas del día 1.º del inmediato mes de Junio, celebrará subasta que tendrá lugar en el salón de actos públicos de la casa Consistorial, para la venta por remata de las pieles de carnero, cordero, oveja, irasco, cabra y vacuno, de las reses que se sacrifican durante el tiempo contado desde 1.º del mes actual á 30 de Abril de 1905 con destino al abastecimiento de su carnicería; debiendo celebrarse la expresada subasta, bajo el tipo de postura y condiciones que se hallan de manifiesto y se leerán en aquel acto.
Villafranca 18 de Mayo de 1904.—El Presidente, Miguel Malo. 8-2 (b)

Ferías en Lumbier

Las antiguas y renombradas ferias que anualmente se celebran en esta villa, tendrán lugar como de costumbre durante los días 30 y 31 de Mayo y 1.º y 2.º de Junio del año actual; debiendo advertir que habrá exposición de máquinas agrícolas, un revisor para los billetes del Banco que le presenten que lo hará por un módico precio; y para los ganados que concurrán á la feria habrá pastos según costumbre.
Lumbier 21 de Mayo de 1904.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Claudio Guemba, secretario. 7 2 x

Salinas de Oro

El Ayuntamiento de este pueblo arrendará la carnicería por tiempo de un año el día 29 del actual á las once horas, con enjeción á las condiciones aprobadas por la Excmo. Diputación, en un solo acto, corriéndose tan solo el sesete.
Salinas de Oro 20 de Mayo 1904.—El alcalde, Jerónimo Zabala. 4-2

Nuevo Casino Eslava

Pamplona, calle del General Moriones (antes Puzoblanco) 16, 2.º
Esta Sociedad, desea comprar una buena partida de terciopelo entrey y yutes, y admite proposiciones al efecto hasta las diez de la noche del 24 del actual.
El pliego de condiciones es ar á de manifiesto en Secretaría.
Pamplona 19 Mayo 1904. -El Presidente, José Gorria. 8-3

Ayuntamiento de Eneriz

Este Ayuntamiento competentemente autorizado, do por S. E., substará el 29 del actual á las once de su mañana en su Sala Consistorial, el arriendo de las yerbas, aguas y carnicería por tiempo de cinco años.
El rematante podrá pasturar ochocientos cabezas de ganado lanar.
Las condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría para el que guste enterarse.
Eneriz 17 de Mayo de 1904.—El Alcalde, Fr. neisco Garayoa. 4-2

Denticina Ayala

Los niños vencen con facilidad el grave período de la dentición, usando esta denticina que hasta hoy no tiene rival por sus resultados, por sus resultados, siempre seguros, Farmacia y droguerías y en la casa Artaza, Pamplona. 10 12 14 16 18 20 22 24 15 25 20 11-7 (c)

La sin par

Fábrica de gaseosas y agua de selz y depósito de cerveza calidad superior, puntualidad, esmero y economía. Miguel Geni, Estafeta 81 y 74 Pamplona. 8-7 (a)

Gran feria de ganados

EN LOGROÑO
DEL 8 AL 12 DE JUNIO DE 1904.
Premios en metálico y diplomas
Cuadras y peja gratis para el ganado mular y caballar.
Encerraderos y pastos para el ganado lanar.
Los pedidos dirijanse al presidente de la Junta D. Alejandro Michel y Osma. 5, 17, 18, 22, 26, y 29 M.—2 y 6 J. 8-4

La Elegancia

Almacén de calzado de Salvador Perez Héroes de Estella 5 (antes Chapiteles)
Hace saber á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un buen surtido de calzado para la temporada de verano para caballero, señoras y niños; botas y brogueños de piel en mate, buena clase, para caballero desde 9 pesetas; botas en lona blanca y grises, de piel en colores; en tafete piel de Ocasana y charol precios reducidos; zapatos de mata y de cabritilla y en color; hay zapatillas de varias clases y precios; gran variedad en calzado de señora, botas de cartera y brogueños en mata desde 7 pesetas; botas de goma desde 8 pesetas y 50 céntimos; zapatos de todas las clases; infinita de calzado para niños y niñas; botas de cabritilla blanca y piel de nonato y en lona precios sin competencia. Todo este calzado es de última novedad y de marcas las más acreditadas.
No equivocarse, Chapiteles 5, antigua casa de la señora viuda de Llopis. 4-3

Las tres BBB

GRAN BAZAR DE CALZADO MAYOR 2 y 4
Tengo el honor de participar á mi numerosa clientela y al público en general, que he recibido un variado y elegante surtido para verano para caballeros, señoras y niños de las principales fábricas de España con las cuales tengo hecho mis compromisos para que nadie en esta capital pueda compararme en precios.
En chicarro gran surtido; más barato en otras cosas un 25 por 100. Frente á San Cerdos 8-2

Fábrica de anisados de Pablo Esparza VILLAVA (Navarra)

Se remiten muestras y precios á quien los pida

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

CATARROS
DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE
y Afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
CÁPSULAS DE TERPINOL
ADRIAN
Abonos minerales
Representación de St. Gobain y de otras actividades fabriles, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Goni y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona. 80-28

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO
GRAJEAS y ELIXIR RABUTEAU
El mejor y más económico Ferruginoso.
CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde
es el periodico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastian.

EXIJAN Vds. PILDORAS DEHAUT
Las PILDORAS DEHAUT purgativas y depurativas del Doctor se toman al comer.
Las menos COSTOSAS y las más activas.

Tónico-genitales Del doctor Morales
Célebres pildoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatozoo y esterilidad.
Cuentan 24 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 80 sales caja, y se remiten por correo á todas parte.—Dr. Morales, Carretas, núm. 19 Madrid.
Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Grabado en vajilla
de cristal, enlaces de dos letras desde 180 pesetas docena; nombres á 0,30 pieza. Procedimiento especial. L. Ripalda, San Nicolás 13 1.º v s m 8-6

Central garage
Representación de los automóviles Lonet Boidé, Boyer etc. y de las bicicletas «Manon», precio sin precedente.
La mejor de las bicicletas «La Manon» desde 175 pesetas, garantizada; automovil motor «Dion Bouton» 6 caballos, desde 2.900 francos.
Agente general para las provincias del norte de España, Henry Suder, Chicuchilla 7, Pamplona. -80 (e)

Carneros gordos
Se venden 200 carneros gordos se cedrán juntos ó por lotes. Dirijirse á don Domingo Beas vecino de Sema. 6-4

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
Día 24 MARTES.—San Juan Francisco de Regis.—Nació San Juan Francisco de Regis en Foncuabierta, del Obispado de Narbons. Estudió en el Colegio de la Compañía de Jesús de Beciers, é ingresó en ella llevando con tal exactitud todas las prácticas de la misma que le llamaban la Regia viva de San Ignacio. El año 1636 explicó la doctrina en Fuy y se observó el retiro de las mujeres de mala vida y la conversión de una famosa dama. El señor hizo por su intercesión muchos milagros y le reveló la hora de su muerte. Antes de morir suplicó le llavasen á un establo para imitar en algo á Jesús, el que con su santísima Madre, se le apareció en aquella noche. Acaeció su glorioso tránsito el año 1640.
Hágase la voluntad de Dios y él nos conceda ser hijos de obediencia en vida y muerte.
CULTOS
Oficio de Infracructiva con rito doble de primera clase y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres y media, vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.
A las ocho rosario de los Esclavos.
En San Lorenzo.—A las nueve de la mañana y ocho de la tarde, novena á la Santísima Trinidad.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de seis á ocho de la tarde.
Ejercicios de las Flores
En San Agustín.—A las cinco y cuarto de la mañana.
En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la mañana y siete de la tarde.

Valores de Navarra
COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	108'70	
Deuda municipal al 4 por 100	108'50	108'50
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Id. id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinicola (Campanas)		
Tejerías Mecánicas Pamplonesas		146
Bañero de Betelu		
Agua de Arteta		176
Café de «Iruña»		
Azuarcera (Mareilla)		164
Azuarcera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas, 4.º y 8.º series con 90 por 100 desemb.		160
Electa Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberada		
Electa Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas, Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 de s.		
Electa Irtati		
«La Vasconia»		
Agua de Burlada y Belascoain		
Electa del Kelleis		
Electricista Tudelana		
Electa Industrial Española		
La Industrial Sangüesina		

Pasatiempos
OHARADA
Remitida por «Un tiesto sin cuatro flores.»
Dicen muchos en tres cuarta, que no es todo quien dos prima como exija la gramática.
D. CÁNDIDO.
Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

Soluciones á las charadas publicadas el día 21.
Corbata—Dominica—Oalmidad—Carpeta—Esponja.
Han remitido soluciones exactas. A la primera «El gran Boloqui I», «V. A. M. y G.», A. M. «La segunda coka aburrida», «Toroto y un guaro», «Campos y Caminos», «El rñiseñor y la Oropéndola», «Una que es casi de Mérida», «La boticaria», «Rosas y Mariposas», «Hortensia», «A la segunda.—«Un gofio», «Peseta ó cinco reales».
A la primera y segunda.—«Lasinhueso Larringsa».
A la primera segunda y quinta.—«Rosa pálida».
A la primera segunda tercera y cuarta.—«El costurero del tercio en comisión» «Artemisa».
Buzón.
«La R. R. del R. R. del B.»—Se aprovechará lo que sirva «No sabe V. hacer otras cosas que tengan más mérito que todo eso? No quiera usted darse poco pote haciéndome señalar números».
NOTA. Advierto á los que envíen boletines para el concurso, que el número ha de formarse con cinco cifras precisamente y que éstas han de ser las siguientes: 6 7 8 9 0, pudiéndose repetir ó no á gusto de los concursantes.
D. CÁNDIDO.

EL ECO DE NAVARRA
Sexto concurso LIBRE
D.
habitante en
para optar al premio ofrecido, indica el número siguiente:
Firmado
Contraseña
SECCION DE PASATIEMPOS